

í n d i c e

11 / MOVIMIENTOS DE PROTESTA EN LÍBANO, ENTREVISTA CON Carmen Geha POR ORIOL ANDRÉS GALLART
“La revolución ha conseguido en pocos días lo que tres décadas de posguerra no han hecho: la gente se ha reconciliado en la calle. Hay un error de interpretación, no somos una sociedad dividida. El sistema vive de la pobreza y de explotar el sectarismo electoralmente”.

16 / LAS IZQUIERDAS ÁRABES EN ORIENTE MEDIO Y NORTE DE ÁFRICA, Laura Feliu y Ferran Izquierdo
Desde la Revolución Rusa, pasando por la época colonial y las independencias hasta las *primaveras árabes*, los partidos de izquierda han sufrido un gran cambio, llegando incluso a establecer alianzas con grupos islamistas en defensa de la democratización, de derechos y libertades.

32 / EL IMPACTO DE 1979 EN LA REGIÓN, Georges Corm
Pocos acontecimientos han transformado tanto la región mediterránea como la revolución iraní. Cuarenta años después, los conflictos en Siria o Libia, y la inestabilidad política y social en la mayoría de los países del mundo árabe oriental hacen difícil entrever un futuro optimista.

■ Editorial	3
■ Noticias	6
■ Revista de prensa	8

■ GRAN ANGULAR

La izquierda en Líbano y Palestina	20
<i>Entrevista con Nicolas Dot-Pouillard</i> “En la lucha contra Israel, los partidos de izquierda se alían con Hamás y Hezbolá, pero se enfrentan a ellos en cuanto a políticas sociales o el lugar de la religión en la Constitución”.	

Nuevos movimientos sociales en Egipto y Túnez	24
<i>Laura Galián</i> Estos movimientos se caracterizan por su falta de liderazgo, descentralización y horizontalidad en las prácticas políticas.	

■ ¿Fin de trayecto para el Partido Laborista de Israel? 28

Víctor Manuel Amado Castro
Clave en la historia del país, la caída del Partido Laborista está ligada a la evolución de la sociedad israelí tras el fracaso de los acuerdos de Oslo. Pero aún es pronto para hablar de desaparición.

■ IDEAS POLÍTICAS

■ Ofensiva turca en Siria: nuevos escenarios y retos 36

Carmen Rodríguez López
La incursión militar muestra el margen de maniobra de Erdogan, en un contexto de incertidumbre en el que las tensiones locales, regionales e internacionales se sortean de forma reactiva.

■ Túnez: unas elecciones llenas de sorpresas 41

Lilia Weslaty
Las urnas han castigado a los partidos, con la elección de un Parlamento fraccionado y de un *outsider* de la política como presidente. Encargado de “restaurar la revolución confiscada”, Kais Saïd despierta esperanzas, pero también dudas, entre los tunecinos.

■ La estabilidad de Egipto cuestionada 45

Ricard González
Las recientes revueltas, inéditas, muestran el malestar de la población y cuestionan la imagen de estabilidad del país. Para evitar nuevas protestas, el gobierno debería dar un giro a su política económica y securitaria, lo que parece improbable.

índice

TENDENCIAS ECONÓMICAS

La nueva Zona de Libre Comercio Continental africana: perspectivas y desafíos 50

Pierre Jacquemot

El objetivo de la ZLCC, con un mercado de 1.200 millones de potenciales consumidores, es fomentar los intercambios comerciales y promover las inversiones. Unas estructuras económicas similares, el rechazo de condiciones preferenciales o las malas condiciones de transporte son obstáculos al comercio intraafricano.

El Magreb en movimiento: retos de las transiciones y de la integración africana 54

Mustapha Machrafi

La cooperación económica entre las diferentes subregiones del continente sigue siendo muy escasa en comparación con los desafíos globales. La herencia colonial y las rivalidades intra-magrebíes han dado lugar a unas políticas económicas restrictivas en las que los intercambios regionales no superan el 5%.

La ZLCC: un nuevo impulso para el Magreb y sus relaciones con África subsahariana y la UE . . . 58 *Sanoussi Bilal y Sean Woolfrey*

La ZLCC ofrece el marco necesario al Magreb para fomentar el compromiso comercial y proseguir su integración con economías estratégicas en África. Puede convertirse en una puerta de entrada de Europa en el continente africano, mientras que la UE tiene la posibilidad de crear a largo plazo una zona de libre comercio “continente a continente” con África.

DIÁLOGOS

Infancia, refugio y educación: ¿del horror al olvido? 64 *Silvia Carrasco*

En España, el acceso de los menores refugiados a la educación sigue siendo variado e incierto, con enfoques arcaicos, altos niveles de segregación escolar y falta de personal de apoyo, lo que impide actuar adecuadamente ante situaciones de estrés postraumático.

Libros de texto en Siria en tiempos de conflicto 67 *Viola Raheb*

Financiadas en muchos casos con recursos externos, prueba de que la educación no es ajena a la influencia exterior, las revisiones de los libros de texto son un reflejo de la fragmentación política y un primer paso hacia la construcción de una nueva historiografía del país.

El programa educativo del MECI para niños refugiados en Jordania: un ejemplo de buena práctica. . 70 *Lina Farouqi*

A partir de unos programas inclusivos, MECI Jordania afianza el derecho a la educación y la pertenencia escolar y social con los iguales desde todos los orígenes potencialmente en conflicto, una experiencia a seguir en otros países.

Publicaciones 72